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电力市场化改革
是解开消纳难题的钥匙
——访世界风能协会副主席 秦海岩

文 / 本刊记者 董谷媛

《国家电网》

目前，我国部分地区弃水、弃风、

弃光现象比较突出，您认为可再生

能源消纳难是什么原因造成的？怎

么解决？

秦海岩：

过去很多人将弃风限电归因于

技术问题，认为风电、光伏发电存

在波动性，不可控，电网灵活性不足，

导致不得不弃风限电。但以目前的

情况看，高达 30%、40% 的弃风率

归咎于技术限制是不成立的。其根

源是，在电力装机过剩，供大于求

的情况下，先调度谁、先使用谁的

问题。虽然《可再生能源法》规定

可再生能源拥有优先上网权，但在

现有电力体制下，火电因为每年有

政府下达的计划电量，形成了事实

上的优先发电权，挤占了可再生能

源的发展空间。正是这些体制机制

上的弊端，导致了弃风限电。

要解决弃风限电的问题，一方

面要破除体制机制约束，理顺利益

关系，坚持可再生能源优先上网和

认真落实可再生能源发电保障性收

购制度。另一方面则要做到依法行

政，有法必依，对于各类违法违规

行政问题，应该强化违法监督检查，

及时纠正。

国家电网公司今年第一季度可

再生能源消纳就很好。客观地说，

风电发电量占全国总发电量的4%，

即使风电全停，火电的年利用小时

数也不过增加 100 多小时。而过去

的几年中，火电平均利用小数从近

6000多小时降到了不足4000小时，

这并不是受风电影响，而是火电装

机过剩引起的。我国火电在电源结

构中占比 70%，这极其不合理，在

世界上也少见。现在已经到了调整

电源结构的时候了。火电要做好逐

渐淘汰的准备，但现在仍有大量火

电机组上马，从而加剧了电力供需

的矛盾，制约了可再生能源发展的

空间，违背了国家发展可再生能源

的大政方针。现在，国外正在大幅

度提高可再生能源比例，今年德国

即将成立 100% 可再生能源组织，

研究电力系统实现 100% 可再生能

源后产生的变革。发展可再生能源

已经是全球大势所趋，必须打破思

想上和认识上的束缚。

《国家电网》

在解决可再生能源电力消纳的问题

上，政府、风电企业、电网企业应

该扮演怎样的角色？

秦海岩：

从政府的角度来说，首先要加

快电力体制改革，建立市场化的机

制。欧洲之所以没有弃风限电问题，

是因为有电力现货市场，风电等可

再生能源发电，可以利用边际成本

近为零的优势，实现可再生能源电
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力优先上网。在现货市场没有建立

的情况下，通过制定最低保障性收

购小时数等政策措施，是进一步解

决弃风限电问题的有效方式。然而，

一些地方政府并未严格执行。所以，

要制定更加严格的惩罚措施，严格

监管，提高法规的约束力。

可再生能源在未来一定是主流

能源，这是确定无疑的。对于风电

企业来说，要通过持续创新发展，

不断降低度电成本，提高自身的竞

争力，让全社会用最经济的电，实

现人类百分之百使用可再生能源的

梦想，这才是我们不断追求的终极

目标，也是追求“平价上网”的意

义所在。在此需要强调的是，目前

提到风电平价上网的问题时，很多

人都是拿风电价格与火电相比，他

们认为可再生能源发电比火电贵。

其实这种比较并不公平，因为火电

价格并不是其完全成本的体现。据

权威机构测算，加上环境污染、健

康损害等外部性成本，火电的完全

成本是现行火电价格的 2 到 3 倍。

实际上，“三北”风资源丰富省份

是最具备成本优势的开发地区，风

电的上网电价最具备大幅下降条件。

但是高达 30% 到 40% 的高比例弃

风限电，致使在现有电价水平下，

这些地区的项目全面亏损。

电网企业要积极履行责任和义

务，完成全额保障性收购。在这方面，

国家电网公司通过不断技术创新，

主动为可再生能源电力大规模并网

创造条件。2017 年以来，国家电网

公司为减少弃风采取了一系列措施，

从通道建设、调度技术、消纳手段

等多方面入手，不遗余力地消纳风
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电。从今年 1 ～ 4 月的数据看，国

家电网经营区域内共消纳风电、太

阳能发电等新能源电量 1006 亿千瓦

时，消纳风电发电同比增长 24%。

累计弃风电量 147 亿千瓦时，同比

减少 36 亿千瓦时；弃风率 16.5%，

同比下降7.2%。能取得这样的成绩，

非常可喜。此外，6 月 17 ～ 23 日，

国家电网公司还通过多种措施，在

青海实现了连续7天（合计168小时）

内全部以可再生能源发电供应全省

用电，创下世界首个电网全可再生

能源运行的新纪录！

《国家电网》

您认为真正的市场应该是什么样

的？

秦海岩：

我觉得电力体制改革，一定要

建立现货市场。因为电力不同于其

他商品，不同时间段的价值差别很

大，高峰时段就应该贵，低谷时段

就应该很便宜，甚至是负电价。只

有建立了现货市场，才是真正建立

了电力市场。

此外，还需要建立市场化的补

贴机制。通过建立强制性认购制度，

通过“绿色电力证书”交易，对可

再生能源的环境价值给予补偿，这

也是一种将化石能源外部成本内部

化的手段。从某种意思上来说，市

场建立起来了，制约可再生能源发

展的问题、制约电力行业发展的一

些问题都会得到解决。


